

CONTEXTO

Entrega N° 1.771

Jul. 17, 2023

La “newsletter” de Juan Carlos de Pablo

COMO LO VEO

A menos de un mes de las PASO, es bien alta la probabilidad de que JxC salga primero; resultado que probablemente se repita en X,23 y XI,23. Ésta es una buena base para la toma de decisiones, aunque todavía no se sepá quién presidirá Argentina a partir del 10.XII.23, quién será el ministro de economía, y en qué consistirá el programa económico. Quien espera que todo se aclare, compra caro.

CLAVES

- Avanzan los días y, gracias a Dios, las “bombas” no explotan. No estamos en hiperinflación, no se produjo el salto cambiario, ni estalló el stock de leliqs. Claro que no sabemos lo que terminará ocurriendo, pero conviene seguir adoptando las decisiones sobre la base de que esto continuará siendo así.
- Me siguen preguntando por el impacto que el resultado de las PASO del 13 de agosto próximo, tendrá sobre “los mercados” del lunes 14. No hay que calcar lo que ocurrió en 2019, porque ahora hay que partir de la base de que el próximo gobierno será mejor que el actual.

ME PREGUNTO

¿Es posible ganar dinero sobre la base de que el dólar blue permanece constante durante algún tiempo, y sube a saltos, de un día para el otro?

SEMAFOROS

ROJO

⊗ La cosecha de soja fue de 21 M. tns. Lo cual implica una caída de 50% en las exportaciones.

AMARILLO



VERDE



EN ESTA ENTREGA

- ♦ Como lo veo
- ♦ El silencio de los agoreros
- ♦ Los planetas se están alineando
- ♦ Inflación. Argentina. En junio, tampoco híper
- ♦ Inflación. EEUU. 0,2% mensual, 3% interanual
- ♦ Alec Lawrence Macfie

DEL “PENGUIN DICTIONARY OF MODERN HUMOROUS QUOTATIONS”

“Washington es una ciudad con eficiencia sureña y modales norteños”. J. F. Kennedy.

CONTEXTO; Entrega N° 1.771; Julio 17, 2023.

COMO LO VEO

“En aquellos días de diciembre de 1863 nadie conocía a Bismarck suficientemente bien, como para comprender que estaba jugando un juego. Era un juego brillante y maravillosamente complejo, que tampoco él sabía cómo habría de desarrollarse”.

(Fuente: Crankshaw E.; Bismarck, The viking press, 1981).

A menos de un mes de las PASO, es bien alta la probabilidad de que JxC salga primero; resultado que probablemente se repita en X.23 y XI.23. Ésta es una buena base para la toma de decisiones, aunque todavía no se sepa quién presidirá Argentina a partir del 10.XII.23, quién será el ministro de economía, y en qué consistirá el programa económico. Quien espera que todo se aclare, compra caro.

Se “despertó” el blue. Me enteré porque me llamaron muchos periodistas

No necesito mirar la cotización, sino prestar atención a la cantidad de periodistas que me convoquen para que explique “por qué”.

Me refiero al aumento de la cotización del dólar blue, que se despertó durante la semana pasada.

Naturalmente que cuando me preguntaron “a qué se debe” respondí, que lo ignoraba porque carecía de información específica. Pero antes de recibir improperios, aclaraba que “te

puedo ayudar si contesto la siguiente pregunta: ¿A qué se pudo haber debido?", que no es lo mismo.

Esto último se contesta con un “oferta y demanda”.

Junto a lo cual cabe la comparación con la tasa de inflación. Para lo cual siempre conviene tomar algún período más bien prolongado, por ejemplo, lo que va de 2023. Durante dicho período los precios al consumidor aumentaron, en promedio, 62%, y el dólar blue algo más de 50%. Ergo, no debería sorprendernos.

Importa la dinámica del aumento del tipo de cambio blue. Por alguna razón que conocerán quienes están al pie del cañón, el precio se mantiene en términos nominales, hasta que se produce un salto; por lo cual, la brecha contra el tipo de cambio oficial, oscila, porque este último se modifica todos los días.

Así como en el análisis de la tasa de inflación, **Contexto** afirma que no estamos en hiper, en el análisis del dólar blue esta newsletter sostiene que no estamos en huida generalizada del dinero local.

¿Y entonces?

Ya falta menos. Sobreviviremos... a los spots publicitarios (¿vio usted algo más irrelevante que esto? A propósito: a la mayoría de los candidatos a presidente NO LOS CONOZCO, Y NO CONOZCO A NADIE QUE LOS CONOZCA. Delicias del sistema electoral).

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.771; Julio 17, 2023.

EL SILENCIO DE LOS AGOREROS

Hasta hace algunos meses, algunos analistas y periodistas, nos ponían los pelos de punta pronosticando hiperinflación, salto devaluatorio, explosión de la “bomba” de las leliqs, etc.

En cierto modo los extraño, porque yo ponía en tela de juicio sus pronósticos recomendando, siempre error tipo I, error tipo II, que no había que adoptar las decisiones en base a lo que ellos estaban diciendo.

En las últimas semanas, o dejaron de hablar o morigeraron sus pronósticos.

¿Qué ocurrió? No solamente que habían equivocado el diagnóstico, sino que se habían dejado llevar por el entusiasmo, un mal consejero en el plano profesional.

Cuando uno trabaja como analista, comete un grave error si es PRISIONERO DE LO QUE ALGUNA VEZ DIJO. Le cuento una: cuando escribo cada entrega de **Contexto**, no me fijo qué escribí la semana anterior, o “alguna vez”. Por lo cual cualquier lector me puede llamar la atención, comparando lo que sobre determinada cuestión dije en 2 semanas consecutivas.

Ante tal desafío, obviamente, comenzaré por revisar el material. ¿Qué puede explicar la diferencia? Una mejora en mi proceso de razonamiento (a mi edad, difícil), o la incorporación de nueva información (lo más probable).

Hay que seguir tomando las decisiones sobre la base de que no habrá salto devaluatorio, hiperinflación o que explote la bomba de las leliqs. Teniendo el boliche abierto, publicitando los precios de los productos que se venden, en pesos; cobrando en pesos... o en dólares; y atesorando en dólares. TENIENDO LA RADIO O LA TELEVISIÓN PRENDIDAS, no sea cosa que el comprador sepa algo que nosotros todavía ignoramos.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.771; Julio 17, 2023.

LOS PLANETAS SE ESTÁN ALINEANDO

Estamos delante de un nítido caso que ejemplifica aquello de que “los árboles no dejan ver el bosque”.

Me refiero a la cobertura periodística de la dinámica electoral. No la critico, la describo. Porque hay que llenar los espacios.

El cronograma electoral tiene 5 fechas, de las cuales han transcurrido un par: la inscripción de las alianzas, y la de los candidatos. Quedan 3: 13 de agosto (PASO nacional), 22 de octubre (primera vuelta) y 19 de noviembre (segunda vuelta, si es necesaria).

Esto implica que, conocidos los candidatos, estos se están posicionando para las PASO. Están compitiendo, y por consiguiente se tiran con todo. Como los boxeadores, que en el pesaje previo al combate, hacen gestos para hacer de cuenta que realmente quieren pelearse, y de esa manera aumentar las ventas de entradas.

El problema es cuando esto se toma en términos literales, y se piensa que los políticos que hoy cruzan espadas, nunca más se van a hablar, o cosas por el estilo. Nada que ver, son políticos.

Para la toma de decisiones, hay que correr los árboles para poder ver el bosque.

Aún las encuestas más profesionales, están sujetas a importantes limitaciones metodológicas. Pero -error tipo I, error tipo II- hay que adoptar todas las decisiones en base a que, el 13 de agosto próximo, JxC obtendrá más votos que el oficialismo, con Milei como tercer votado. Y que esto se reproducirá en octubre, en la votación propiamente dicha.

Si éste es el escenario más probable, caben esperar 2 cosas (una, consecuencia de la otra). PRIMERA: el próximo gobierno será mejor que el actual. SEGUNDA: el lunes 14 de agosto, “los mercados” no deberían producir ningún cataclismo.

Con respecto a esto último, se está transportando MAL lo que ocurrió en las PASO de 2019. Porque en aquel entonces las encuestas daban empate, y Fernández aventajó a Macri por 17 puntos porcentuales. Al día siguiente el dólar subió, y los títulos y las acciones cayeron de

precio, porque se descontó que el próximo gobierno iba a ser peor que el que entonces existía... pronóstico acertado.

En 2023, por el contrario, estamos esperando que el próximo gobierno sea mejor que el actual. Pero si esto es así, ¿cuál es el temor post PASO?

Las novedades, no las noticias, son las que modifican las decisiones. En el caso de las PASO, ello ocurriría si Massa+Grabois le ganaran por goleada a Bullrich+Rodríguez Larreta.

¿Cómo es posible afirmar que el próximo gobierno, en probabilidad, será mejor que el actual, cuando todavía no se sabe quiénes serán el presidente y su ministro de economía?

No es, precisamente, a partir de las afirmaciones de campaña, y mucho menos en base a lo que dicen los spots publicitarios. **Contexto** le presta particular atención a la idoneidad y experiencia de los economistas que están trabajando con los candidatos de JxC.

Por todo esto digo que los planetas se están alineando. ¿Contiene esta afirmación una porción de expresión de deseos? Seguramente, pero créame que no es sólo eso.

¡Animo!

HAY GENTE QUE NO SÓLO COINCIDE CONMIGO, SINO QUE ACTÚA EN CONSECUENCIA. ¿CÓMO SE EXPLICA, DE OTRO MODO, LA CAÍDA DEL RIESGO PAÍS, que estaba en 2.600 y ahora se ubica en 2.100?

CONTEXTO; Entrega N° 1.771; Julio 17, 2023.

INFLACIÓN. ARGENTINA. EN JUNIO, TAMPOCO HIPER

Según el INDEC, en GBA (CABA + suburbios), entre mayo y junio pasados en promedio los precios al consumidor aumentaron 5,8%, por lo cual entre junio de 2022 y de 2023 registraron una suba de 117%.

El cuadro que acompaña estas líneas pone esta información en perspectiva.

Obsérvese que, tanto en la estimación oficial como en las privadas, la tasa de inflación de junio pasado fue inferior a la de mayo. Y en la estimación realizada por INDEC, también fue inferior a la de abril.

El oficialismo mira esto como una tendencia. NO ES PARA TANTO.

Pero tampoco se trata de “buscar el pelo en la leche”, por parte de la oposición, buscando los precios de qué productos aumentaron más que el promedio, o que circunstancias excepcionales explican el dato de junio.

Digresión. El “espectáculo” que dieron algunos periodistas, descalificando la labor del INDEC, porque el instituto publicó un número menor al que ellos deseaban, fue patético.

La conclusión clara que surge de estos datos es que TAMPOCO EN JUNIO HUBO HIPERINFLACIÓN, y por todo lo que se sabe, tampoco la hubo en lo que va del mes en curso. Los negocios siguen abiertos, la enorme mayoría de los precios están denominados en pesos, y los bienes se puede pagar con pesos o con dólares.

¿Qué va a pasar de aquí en más? Ni Dios lo sabe, pero -error tipo I, error tipo II- hay que adoptar todas las decisiones sobre la base de que la hiper no está a la vuelta de la esquina. Considerando las circunstancias, no es poco.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.771; Julio 17, 2023.

INFLACIÓN. EEUU: 0,2% MENSUAL, 3% INTERANUAL

Entre mayo y junio pasados, en promedio, los precios al consumidor aumentaron 0,2%, por lo cual -entre junio de 2022 y de 2023- subieron 3%.

El cuadro que acompaña estas líneas pone esta información en perspectiva.

No había que ser un genio para pronosticar la caída de la tasa de inflación interanual, porque en junio de 2022 los precios habían aumentado 1,3%. El máximo de la tasa interanual se produjo, precisamente, en dicho mes, cuando alcanzó a 9,1% anual.

Una mera inspección visual a la columna de variación mensual sugiere que es difícil que la tasa de inflación interanual siga cayendo. Pero tampoco se espera un repunte.

En estas condiciones; ¿qué sentido tiene el anuncio del FED, de que aumentará la tasa de interés que maneja, en un par de oportunidades, de 0,25% -a nivel anual- en cada oportunidad? El de curarse en salud, luego de haber sido acusado de reaccionar con demora, cuando la inflación reapareció, luego de 4 décadas de estabilidad de precios.

En un contexto donde no hay recesión, y la tasa de desocupación en junio pasado fue de 3,6% de la fuerza laboral, se entiende que la atención de las autoridades se concentre en la evolución de la tasa de inflación.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1771; Julio 17, 2023.

PRECIOS AL CONSUMIDOR, EN ESTADOS UNIDOS

Período	Variac. anual, %	Período	Variac. mensual, %	Variac. interanual, %
1979	11,3	Ene.21	0,4	1,4
1980	13,5	Feb.	0,5	1,7
1981	10,4	Mar.	0,7	2,6
1982	6,2	Abr.	0,8	4,2
1983	3,2	May.	0,8	5,0
1984	4,4	Jun.	0,9	5,4
1985	3,5	Jul.	0,5	5,4
1986	1,9	Ago.	0,3	5,3
1987	3,6	Set.	0,4	5,4
1988	4,1	Oct.	0,9	6,2
1989	4,8	Nov.	0,8	6,8
1990	5,4	Dic.	0,5	7,0
1991	4,2	Ene.22	0,6	7,5
1992	3,0	Feb.	0,8	7,9
1993	3,0	Mar.	1,2	8,5
1994	2,6	Abr.	0,3	8,3
1995	2,8	May.	1,0	8,6
1996	2,9	Jun.	1,3	9,1
1997	2,3	Jul.	0,0	8,5
1998	1,5	Ago.	0,1	8,3
1999	2,2	Set.	0,4	8,2
2000	3,4	Oct.	0,4	7,7
2001	2,8	Nov	0,1	7,1
2002	1,6	Dic.	-0,1	6,5
2003	2,3	Ene.23	0,5	6,4
2004	2,7	Feb.	0,4	6,0
2005	3,4	Mar.	0,1	5,0
2006	3,1	Abr.	0,4	4,9
2007	2,7	May.	0,1	4,0
2008	3,8	Jun.	0,2	3,0
2009	-0,3			
2010	1,6			
2011	3,2			
2012	2,1			
2013	1,4			
2014	1,6			
2015	0,1			
2016	1,3			
2017	2,1			
2018	2,4			
2019	1,8			
2020	1,2			
2021	4,7			
2022	8,1			

CONTEXTO; Entrega N° 1771; Julio 17, 2023.

ALEC LAWRENCE MACFIE

(1898 - 1980)

Nació en Glasgow, Escocia. “Su padre, William, era ministro de la Partick East United Free Church. Víctima de la tuberculosis, en 1901 se trasladó junto con su familia a Sudáfrica. Vivieron en Cape Town hasta 1906, cuando retornaron a Inglaterra (William falleció en el viaje de vuelta)” (Skinner, 1980).

“Peleó durante la Primera Guerra Mundial, resultando seriamente herido en la cabeza en 1918. Las heridas le causaron problemas de salud durante el resto de su vida (le extrajeron el estómago, una operación que entonces era una novedad)” (Skinner, 1980).

Luego de la guerra ingresó a la universidad de Glasgow.

“A partir de 1930 enseñó en su alma Mater. En 1945 fue invitado a ocupar la cátedra Adam Smith. Al comienzo se resistió porque decía que quien la ocupara debía tener estómago [sic]… Un día le confió a Alec Cairncross que ‘sólo se le puede enseñar economía a quien la quiere aprender, no a quien apenas pretende aprobar el examen’” (Skinner, 1980).

La cátedra Adam Smith fue creada en 1896. Antes que él la habían ocupado William Smart y William Robert Scott, y luego de Macfie la dictaron Thomas Wilson, David Vines, Andrew Stewart Skinner, Gary Koop y desde 2005 Ronald Mac Donald.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Macfie? Porque “fue uno de los impulsores, entre bambalinas, de la Edición de Glasgow de los trabajos y la correspondencia de Adam Smith, y junto con D. R. Raphael coeditó La teoría de los sentimientos morales… Pocos, si es que alguno, de los académicos modernos hubieran resultado más idóneos para el estudio de Smith. Macfie era un abogado calificado, graduado en filosofía, literatura y economía, y Smith escribió en una época en la que era posible pensar simultáneamente en términos de las referidas disciplinas” (Skinner, 1980).

“Existe una doctrina y método específicos en el pensamiento económico escocés, particularmente claro e influyente entre 1730 y 1870, basado en el enfoque filosófico y social.

Nacido del suelo y la atmósfera reinante en Escocia... Hume, Smith, Hutcheson, en Edimburgo y en Glasgow, estudiaron teología natural, filosofía moral y derecho. Hutcheson se inclinó hacia la moral, Hume al escepticismo metafísico, Smith a la economía... Le tenían fe a la libertad natural, en una sociedad natural... No entenderemos a Smith si nos olvidamos de sus raíces; su obra no se debe al aire o simplemente a su talento personal. Fue un verdadero escocés del siglo XVIII... Inglaterra era el enemigo natural, de ahí que las amistades de los escoceses vivieran en los Países Bajos y en Francia" (Macfie, 1955).

Es autor de Teorías del ciclo económico, publicado en 1934; Ensayo sobre economía y valor, publicado en 1936; y Eficiencia económica y bienestar social, que viera la luz en 1943.

Macfie, A. L. (1955): "The Scottish tradition in economic thought", Scottish journal of political economy, 2, 2.

Skinner, A. (1980): "Obituary. Alec Lawrence Macfie, LL. D.", Scottish journal of political economy, 27, 3.

